



31 DE MARZO DE 2023

EL PARLAMENTO DE TÜRKIYE RATIFICA EL INGRESO DE FINLANDIA A LA OTAN



Fuente: La Presse

30/03/2023 – El Parlamento de Türkiye ratificó el protocolo de acceso de Finlandia a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), con lo que Helsinki cuenta ya con el visto bueno de todos los aliados. Finlandia y Suecia solicitaron conjuntamente en mayo su entrada a la Alianza militar, un ingreso que la misma organización apostaba porque fuera “expres”. Sin embargo, las reticencias turcas por la supuesta connivencia de los suecos y finlandeses con el Partido de los Trabajadores del Kurdistán (PKK) y las Unidades de Protección Popular (YPG) frustraron una tramitación inmediata. Bélgica acoge la próxima semana una nueva cumbre de ministros de Exteriores de los Estados miembro de la Alianza Atlántica a la que Finlandia podría acudir como el miembro número 31 del bloque.
Europa Press <https://bit.ly/3UOWSED>

POLÍTICA EXTERIOR

SRE RATIFICA LA CONVENCION INTERAMERICANA SOBRE LA PROTECCION DE LOS DERECHOS HUMANOS DE LAS PERSONAS MAYORES

30/03/2023 - En representación del Estado mexicano, la Secretaría de Relaciones Exteriores depositó el instrumento de ratificación de la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las personas mayores. Su objetivo es promover, proteger y asegurar el reconocimiento y el goce de sus derechos humanos, además de la inclusión y la participación en la sociedad. Se llevó a cabo una ceremonia donde estuvieron presentes la secretaria de Bienestar, Adriana Montiel Reyes; la subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado, el subsecretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes; la presidenta de la Comisión de Bienestar y Desarrollo Social, senadora Marcela Mora; el embajador de Uruguay en México, Aníbal Cabral y personas adultas mayores. La Convención entrará en vigor el trigésimo día a partir de la fecha de su depósito (28 de marzo), de acuerdo con el artículo 37 del Tratado.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3nxOCjs>

EL CANCELLER EBRARD SE REUNIÓ CON EL CONSEJO NACIONAL EMPRESARIAL TURÍSTICO

30/03/2023 - El canciller, Marcelo Ebrard, se reunió con el Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET) para refrendar el apoyo de la Secretaría de Relaciones Exteriores al turismo. Durante el encuentro, el canciller destacó las acciones de la Secretaría, de la mano de las representaciones de México en el exterior, para promover el turismo, atraer inversión extranjera y promocionar la imagen de México en espacios como la Exposición Universal de Dubái, la presencia de México en Qatar 2022 y la candidatura para los Juegos Olímpicos en territorio nacional. La actividad del turismo en el país representa un porcentaje mayor al 9% del PIB, por encima del promedio mundial, y el CNET agrupa el 96% de las inversiones privadas en el sector turístico nacional.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3G1uMU0>

AMÉRICA DEL NORTE

JURADO DE MANHATTAN VOTA A FAVOR DE IMPUTAR AL EXPRESIDENTE DONALD TRUMP

30/03/2023 - Un jurado de Nueva York votó a favor de imputar al expresidente de Estados Unidos, Donald Trump, aunque por el momento no se conocen los cargos exactos. Esta es la primera vez en la historia estadounidense que un exmandatario enfrenta cargos penales. Por su parte, Trump emitió un comunicado en respuesta a la acusación, en el que sugiere que el proceso es obra de “demócratas radicales” y alega que se trata de una “persecución política e interferencia electoral al más alto nivel en la historia”. La imputación se anunciará en los próximos días y para entonces la Fiscalía de Manhattan habrá citado a Trump por los cargos. Según su abogado defensor, Joe Tacopina, es probable que Trump comparezca ante un tribunal a principios de la próxima semana.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3U08x6U> CNN <https://cnn.it/3JWew3P>

LA PRESIDENTA DE TAIWÁN VISITA ESTADOS UNIDOS

30/03/2023 – La presidenta de Taiwán, Tsai Ing-wen, llegó a Nueva York este jueves en donde reivindicó la importancia de la isla en el escenario internacional. Aseguró que tanto países europeos como asiáticos quieren trabajar con su nación en el marco de la incertidumbre sobre las relaciones comerciales entre China y Estados Unidos y la guerra en Ucrania. Se prevé que a su regreso haga también una parada en Los Ángeles. Por su parte, el asesor de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Jake Sullivan, aseguró que la visita de la presidenta no es de carácter oficial, por lo que puntualizó que China “no debería de usar este tránsito como pretexto para escalar cualquier tipo de actividad agresiva contra Taiwán”. En ese mismo sentido, el portavoz adjunto del Departamento de Estado, Vandant Patel, ha asegurado que Washington se opone a cualquier cambio unilateral en el “statu quo” de cualquiera de los lados.

Europa Press <https://bit.ly/3M2Laay>

HARRIS ANUNCIA INICIATIVAS COMERCIALES PARA TANZANIA

30/03/2023 – La vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, mantuvo un encuentro con la presidenta de Tanzania, Samia Suluhu Hassan, en donde anunció los planes de Washington para impulsar el comercio y la inversión en el país africano. Las líderes incluyeron un nuevo memorando de entendimiento entre el Export-Import Bank de Estados Unidos y el gobierno de Tanzania, lo que facilitará hasta 500 millones dólares en financiamiento para ayudar a las empresas estadounidenses a exportar bienes y servicios en sectores que incluyen infraestructura, transporte, tecnología digital, seguridad climática y energética y generación de energía. Harris también mencionó una nueva asociación en tecnología 5G y ciberseguridad, y un plan de la empresa metalúrgica LifeZone Metals para abrir una nueva planta de procesamiento en Tanzania. Se prevé que ahora Harris visite Zambia en el marco de su gira por el continente africano.

Al Jazeera <https://bit.ly/3M169uz>

BLINKEN VIAJARÁ A BRUSELAS PARA ENTREVISTARSE CON SU PAR UCRANIANO

30/03/2023 – El Departamento de Estado de Estados Unidos confirmó mediante un comunicado que el secretario estadounidense, Antony Blinken, viajará la próxima semana a Bruselas, donde se reunirá con el ministro de Exteriores de Ucrania, Dimitro Kuleba. Asimismo, el funcionario estadounidense asistirá a diversos eventos como la reunión de la Alianza Atlántica y el encuentro del Consejo de Energía de EE.UU y la Unión Europea. Además, mantendrá reuniones bilaterales con el Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores, Josep Borrell, y el secretario general de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), Jens Stoltenberg. Se prevé que Blinken enfatice la postura de Washington en diversos temas como el “continuo apoyo de Estados Unidos a Ucrania”, la seguridad energética global y el compromiso con “la seguridad transatlántica y el orden internacional basado en reglas”.

Europa Press <https://bit.ly/3M4RmPj>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

FALLO DE LA CORTE DE ECUADOR AUTORIZA JUICIO POLÍTICO CONTRA EL PRESIDENTE GUILLERMO LASSO

30/03/2023 - La Corte Constitucional de Ecuador presentó un informe de admisibilidad para el juicio político de censura que solicitó la Asamblea Nacional contra el presidente Guillermo Lasso. El mandatario es acusado de presunta malversación de fondos públicos y de proteger a personas cercanas a él. La Asamblea legislativa enviará

dicho reporte a la Comisión de Fiscalización y Control Político, que deberá elaborar un documento para discutirlo en el pleno de la Asamblea Nacional. Por su parte, el mandatario ha negado enfáticamente los cargos y acusa a la oposición de tramar un “golpe de Estado parlamentario” en su contra. La censura al presidente Lasso sólo podrá imponerse si la Asamblea, integrada por 137 legisladores, obtiene la mayoría calificada (92 votos), en caso contrario, el proceso se archivará.

EFE <https://bit.ly/42V3Grm>

BRASIL NO SE ADHIERE AL DOCUMENTO FINAL DE LA CUMBRE DE LA DEMOCRACIA DE EE.UU.

30/03/2023 – El Gobierno de Brasil optó por no ratificar la declaración final de la Cumbre de la Democracia, un evento promovido por Estados Unidos por tercer año consecutivo, por su enfoque con relación al conflicto en Ucrania. Brasil rechazó los “ataques” a Rusia y recordó que corresponde a la Asamblea General y al Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, plantear y resolver la situación. Desde el inicio de la invasión, y a pesar de los cambios de gobierno, Brasil se ha mostrado como un actor capaz de poner en marcha una tercera vía para solventar el conflicto. Ha condenado la invasión, pero también se ha opuesto en reiteradas ocasiones a medidas coercitivas unilaterales y al envío de armamento a Ucrania.

Por otro lado, el expresidente Jair Bolsonaro regresó a Brasil después de permanecer tres meses en EE.UU. Fue recibido de manera calurosa en la sede del Partido Liberal, donde además fue declarado su presidente honorario. Bolsonaro enfrenta varias investigaciones en diferentes instancias judiciales, una de ellas por ser presunto instigador del asalto a los tres poderes el pasado 8 de enero. Podría enfrentarse a pena de prisión o no participar en elecciones por ocho años si es condenado por alguno de los cargos que se encuentran en trámite en el Tribunal Superior Electoral.

Europa Press <https://bit.ly/40vLxym> Deutsche Welle <https://bit.ly/42QicRk>

PETRO ADELANTA LA REUNIÓN CON LA DELEGACIÓN NEGOCIADORA CON EL ELN TRAS ATENTADO

30/03/2023 – El presidente de Colombia, Gustavo Petro adelantó para este viernes la reunión con la delegación del Gobierno que negocia el proceso de paz con la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN), luego del ataque contra una unidad del Ejército en la región del Catatumbo. El Gobierno sostiene que el encuentro no significa levantarse de la mesa de negociaciones, pero sí evaluar y sobre todo insistir en un cese al fuego bilateral. Por su parte, la delegación del ELN instó al gobierno colombiano a continuar las negociaciones de paz. Sin embargo, el máximo comandante del grupo defendió su “derecho” a defenderse, en referencia al ataque. Este hecho podría complicar los esfuerzos de alcanzar la “paz total” en el país, el cual ha pasado por dos rondas de negociaciones.

EFE <https://bit.ly/3ZKck9H> AP News <https://bit.ly/3M5SiDd>

EUROPA

EL MINISTRO DE EXTERIORES DE RUSIA VISITARÁ TÜRKIYE

30/03/2023 – El ministro de Exteriores de Rusia, Serguéi Lavrov, visitará Türkiye entre el 6 y 7 de abril con el objetivo de conversar sobre las relaciones bilaterales, diversas problemáticas y la cooperación en materia de energía, turismo y comercio. Además, ambos líderes intercambiarán opiniones respecto a la situación en Ucrania, Siria y Nagorno. Por otro lado, el presidente de Türkiye, Recep Tayyip Erdoğan, invitó a su país a su homólogo ruso, Vladímir Putin, el próximo 27 de abril en el marco de una ceremonia para marcar el inicio de la construcción de la

primera central nuclear turca, la planta de Akkuyu en costa sur del país. La energética estatal rusa Rosatom será la encargada de suministrar el combustible. No obstante, el portavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, aclaró que Moscú no ha tomado una decisión sobre el posible viaje del mandatario.

Europa Press <https://bit.ly/42Rbjzb> ; <https://bit.ly/3TVslbc>

RUSIA SEGUIRÁ AVISANDO A EE. UU. SOBRE ENSAYOS CON MISILES

30/03/2023 – Serguéi Riabkov, viceministro de Relaciones Exteriores de Rusia, informó que Moscú seguirá avisando anticipadamente a Estados Unidos sobre sus ensayos con misiles, a pesar de la suspensión del último tratado nuclear entre ambos países. Con esta declaración Ryabkov desmintió que Moscú haya detenido todos los intercambios de información con Washington que prevé el tratado nuclear Nuevo START de 2011. El mes pasado el presidente ruso, Vladímir Putin, suspendió la participación del país en el tratado nuclear y afirmó que Rusia no podía permitir inspecciones estadounidenses de sus sitios nucleares.

The Associated Press <https://bit.ly/3ZqQnMt>

SE ADOPTÓ EL PRESUPUESTO PARA PROYECTOS DE LA AGENCIA EUROPEA DE DEFENSA DE 2023

30/03/2023 – La Comisión Europea (CE) adoptó el programa anual de la Agencia Europea de la Defensa dotado de 1200 millones de euros para proyectos de investigación y desarrollo colaborativo de capacidades militares. Dichos fondos se destinarán a desarrollar conjuntamente capacidades y tecnologías estratégicas de Defensa, concentrados en 34 áreas y estructurados en cuatro convocatorias. Estas iniciativas promoverán el desarrollo de sistemas de combate de nueva generación, carros de combate y transporte aéreo estratégico de carga de gran tamaño. Este programa incluye un nuevo fondo de apoyo a la innovación denominado EUDIS, con el cual la Comisión quiere ayudar a start-ups y pequeñas y medianas empresas con medidas de respaldo por un valor de 220 millones de euros.

Europa Press <https://bit.ly/40KVzMJ>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

CHINA BUSCA FORTALECER LA COOPERACIÓN MILITAR CON RUSIA

30/03/2023 – El portavoz del Ejército chino, Tan Kefei, declaró que las fuerzas armadas están dispuestas a trabajar con Rusia a fin de fortalecer la comunicación y la coordinación estratégica. Además, reiteró que el Ejército Popular de Liberación chino está organizando patrullas marítimas y aéreas para los intercambios y la cooperación conjunta. Cabe mencionar, que el presidente chino, Xi Jinping, visitó este mes Moscú para reunirse con su homólogo ruso después de que China presentara una propuesta para alcanzar la paz ante el conflicto de Ucrania. En este contexto, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula Von Leyen, advirtió que las relaciones de la UE con China dependerán de la postura que tome respecto a Ucrania. Sin embargo, aseguró que es importante la estabilidad diplomática y mantener la comunicación abierta con el gigante asiático

EFE <https://bit.ly/3KkUENa>

EE.UU. ALERTA QUE RUSIA BUSCA NEGOCIAR ADQUISICIÓN DE ARMAMENTO CON COREA DEL NORTE

30/03/2023 - El portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de Estados Unidos, John Kirby, afirmó que Rusia busca “activamente” adquirir armas de Corea del Norte, por lo que incluso envió una delegación al país, según la cadena CNN. Se cree que un grupo fue a negociar la adquisición de armamento a cambio de alimentos y recuperar

el arsenal perdido en el marco de la guerra de Ucrania. Recientemente, Washington anunció sanciones contra un ciudadano eslovaco por interceder ante el régimen de Kim Jong Un para que Rusia pudiera obtener más de una veintena de tipos diferentes de armas y municiones a cambio de distintos tipos de mercancías, entre ellos aviones comerciales.

Europa Press <https://bit.ly/3TVSqqC>

EL ENVIADO DE LA ONU PARA EL SÁHARA OCCIDENTAL SE REUNIÓ CON REPRESENTANTES DE ESPAÑA, EE.UU. Y EL FRENTE POLISARIO

30/03/2023 - El enviado del secretario general de la ONU para Sáhara Occidental, Staffan de Mistura, sostuvo encuentros por separado con representantes de España, Estados Unidos y el Frente Polisario para analizar el conflicto sobre Sáhara Occidental. El objetivo de las reuniones ha sido tener “consultas informales” antes de comparecer ante el Consejo de Seguridad de la ONU para dialogar sobre la situación. El portavoz de la Secretaría General de Naciones Unidas, Stéphane Dujarric, detalló que también estaba prevista la participación de representantes de Argelia, Mauritania y miembros del "Grupo de Amigos", entre los que se encuentran España, Estados Unidos, Rusia, Reino Unido y Francia. El ministro de Exteriores de Marruecos, Nasser Bourita, destacó que la solución al conflicto debe ser en el marco de las Naciones Unidas y “sobre la base del plan de autonomía marroquí”. Por su parte, el Frente Polisario manifestó su rechazo a esta vía y ha resaltado que la postura de Madrid “no beneficia a la paz y la estabilidad” en la región.

Europa Press <https://bit.ly/3noWqUs>

MILES DE PARTIDARIOS A FAVOR DE LA REFORMA JUDICIAL PROTESTAN EN TEL AVIV

30/03/2023 - Miles de partidarios de la reforma judicial impulsada por el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, se manifestaron y cortaron la principal carretera de acceso a Tel Aviv. El ministro de Justicia, Yariv Levin, principal arquitecto de la medida, apoyó la protesta multitudinaria. Varios grupos de derecha, incluido Im Tirtzu, organizaron los bloqueos, que contaron con la presencia del ministro de Comunicaciones Shlomo Karhi, del Likud, y la ministra de Diplomacia, Galit Distel Atbaryan. El ministro de Seguridad Nacional y líder del partido Otzma Yehudit (Poder Judío), Itamar Ben Gvir, también compartió la convocatoria. Asimismo, accedió a posponer la reforma judicial a cambio de la creación de una Guardia Nacional, un asunto que estaba sobre la mesa desde la firma del acuerdo de coalición.

Europa Press <https://bit.ly/3TTXHzb>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ORGANIZACIONES PIDEN A MÉXICO PRIORIZAR LA BÚSQUEDA DE PERSONAS DESAPARECIDAS

30/03/2023 – Mediante un comunicado conjunto, la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB) de México, la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) indicaron que es “indispensable y urgente” que el Gobierno mexicano establezca como prioridad nacional los procesos de búsqueda de los migrantes desaparecidos. Estas organizaciones organizaron el primer Encuentro Nacional de Comisiones de Búsqueda este 28 y 29 de marzo en la Ciudad de México para contribuir a la causa. El Jefe de misión adjunto de la OIM en México, Jeremy Mac Gillivray, hizo un llamado a establecer cauces de coordinación a nivel transnacional para facilitar la búsqueda y los canales informativos con las familias.

CICR <https://bit.ly/40MbE4u> Notimérica <https://bit.ly/42NNB77>

UNESCO PIDE A GOBIERNOS APLICAR UN MARCO ÉTICO MUNDIAL SOBRE INTELIGENCIA ARTIFICIAL

30/03/2023 – A través de un comunicado, la directora general de la Unesco, Audrey Azoulay, pidió a los países que pongan en práctica el Marco Ético Mundial sobre la inteligencia artificial (IA), adoptado en 2021 de forma unánime por 193 Estados miembros de la organización. La recomendación ocurre un día después del llamado realizado por más de un millar de científicos y expertos en tecnología para que se haga una pausa en el desarrollo de los sistemas de inteligencia artificial. En específico, el marco aprobado por la Asamblea General de la Unesco busca “garantizar la transparencia y la accesibilidad” de los algoritmos sobre los que se basan estas tecnologías. Además, busca que se respeten los derechos humanos, la igualdad de género, proteger la democracia de los ataques a través de la red y preservar el medio ambiente.

Deutsche Welle <https://bit.ly/40jknI4>

CIJ ORDENA A EE. UU. UNA COMPENSACIÓN A IRÁN POR LOS FONDOS IRANÍES CONGELADOS

30/03/2023 – La Corte Internacional de Justicia (CIJ) ordenó a Estados Unidos una compensación a Teherán por la congelación de los fondos iraníes incautados tras el atentado con bomba contra una base de los marines en Beirut en 1983, aunque la corte ha negado su liberación. La batalla legal entre Estados Unidos e Irán empezó cuando Teherán recurrió a la CIJ en 2016 con la finalidad de obtener el desbloqueo de sus fondos. El tribunal de La Haya sentenció en su fallo que Teherán no tiene jurisdicción sobre los activos, ya que, en virtud del tratado, el Banco Central de Irán, conocido como Markazi, no es una empresa comercial.

Europa Press <https://bit.ly/3IVP9v2>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Eloisa Martínez Sandoval (Servicio Social)
Ana Luz Sánchez Urbina (Prácticas Profesionales)
Fernanda Jiménez Quijas (Prácticas Profesionales)
Danna Guadalupe López Morales (Prácticas Profesionales)

Marzo de 2023



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>